

TURISMO SOSTENIBLE EN LA PALMA, UN TERRITORIO RESERVA MUNDIAL DE LA BIOSFERA

Texto: **Gerardo Fco. Hernández Rodríguez**
Consejero de Infraestructura y Medio Ambiente
Cabildo Insular de La Palma

Teniendo en cuenta las especiales características naturales de La Palma, no es de extrañar que la mayor parte del territorio insular este protegido. La singularidad de sus ecosistemas, así como de su flora y fauna que atesoran especies exclusivas, ha suscitado en la comunidad canaria e internacional un fuerte espíritu de conservación de la isla.

La isla de La Palma conserva una naturaleza excepcional donde se pueden encontrar macizos antiguos surcados por grandes barrancos y una vegetación exuberante llena de endemismos y edificios volcánicos recientes donde, entre otras muchas erupciones, se encuentra la última acaecida en el archipiélago canario.

Como atestiguan sus paisajes, el sector agrario y ganadero han estado siempre presentes en la economía de nuestra Isla. Desde las imponentes explotaciones plataneras hasta el extenso territorio dedicado al cultivo del viñedo, materia prima de un vino legendario. Tampoco podemos olvidar el sector ganadero, cuya cabaña ha sido un subsector complementario del productivo, especialmente en las áreas de agricultura de medianías.

Confluyen en este escaso territorio figuras de diferentes instrumentos de protección, como son:

- ❖ La Red Canaria de Espacios Naturales Protegidos, la cuál cuenta en la Isla con una gran representación en cuanto a figuras de protección y territorio protegido se refiere, ya que protege

aproximadamente el 35% del territorio insular con un total de 20 figuras de protección:

- ♦ 1 Parque Nacional
- ♦ 2 Parques Naturales
- ♦ 1 Reserva Natural Integral
- ♦ 1 Reserva Natural Especial
- ♦ 8 Monumentos Naturales
- ♦ 4 Paisajes Protegidos
- ♦ 3 Sitios de Interés Científico
- ❖ La Red Natura 2000 persigue el objetivo principal de garantizar el mantenimiento o restablecimiento de un estado de conservación favorable para los diferentes tipos de hábitats que incluye. En Canarias, supone un 39,4% del territorio regional, superando en nuestra Isla este porcentaje hasta en 12 puntos.
- ❖ En cuanto a Lugares de Importancia Comunitaria (LIC's) se refiere, ampliamos aún más la cifra de porcentaje protegido del territorio insular, hasta un 51,2 %. Se trata aproximadamente de 47 mil hectáreas, repartidas en 30 LIC's terrestres y 2 LIC's marinos, los cuales, en el ámbito terrestre engloban la Red Canaria de Espacios Naturales Protegidos e incluyen figuras de protección en el medio marino, con las cuales no se cuenta desde la Legislación Canaria.
- ❖ Cuando hablamos de Zonas de Especial Protección para las Aves, en La Palma, dentro de la Red Canaria, suponen un 14,85 % de territorio



Sendero entre laurisilva

protegido para la protección de las Aves, aunque ese mismo territorio ya lo esté por otra figura de protección.

❖ Reservas de la Biosfera

La isla de La Palma fue la primera entre las Islas Canarias en contar con una Reserva de la Biosfera. El 30 de junio de 1983, la UNESCO declaró 511 hectáreas de la finca "El Canal y Los Tiles" como Reserva de la Biosfera.

El objetivo de protección de la originaria Reserva del Canal y Los Tiles era la Laurisilva Macaronésica. Sin embargo, el papel de las Reservas de Biosfera evolucionó vertiginosamente para convertirse en referentes pioneros del desarrollo sostenible. Por lo tanto, a pesar de los indudables valores del espacio y de la escuela que supuso esta reserva en Canarias, el territorio designado se convirtió en un corsé que impedía cumplir adecuadamente el programa MAB, proponiendo en los años 90 una ampliación.

El Programa MaB aprobó en 1998 esa primera ampliación, con lo

que la Reserva pasó a comprender un territorio de 13.240 hectáreas, 27 veces mayor que aquel emblemático espacio de la finca El Canal y Los Tiles.

Los avances en materia de gestión y desarrollo generados en el ámbito de la nueva reserva, así como la estrategia del Programa MaB, comenzaron a influir rápidamente en el resto del territorio insular. Es por ello que, en Sesión Plenaria del Consejo Internacional de Coordinación de la UNESCO, celebrada en París el día 6 de noviembre de 2002, se acuerda la aprobación del expediente de ampliación de la Reserva de la Biosfera Los Tiles a la totalidad del territorio insular y se toma nota de su nueva denominación "Reserva Mundial de la Biosfera La Palma".

¿CÓMO INTEGRAR CONSERVACIÓN, DESARROLLO Y TURISMO EN UN TERRITORIO DE TAL FRAGILIDAD AMBIENTAL?

Los siguientes son varios ejemplos de proyectos que se están llevando a cabo en la Isla con el

afán de avanzar hacia un turismo responsable y sostenible.

LA PALMA Y EL TURISMO DE SENDEROS, UNA APUESTA POR EL TURISMO SOSTENIBLE

El senderismo, además de un deporte, es la fórmula que permite acercar la persona al medio natural y al conocimiento del entorno a través de los elementos patrimoniales y etnográficos, es decir a nuestra Historia y Patrimonio Colectivo.

Las diferentes redes de senderos son la puerta a la Naturaleza y a los Espacios Protegidos y un importante instrumento de ordenación del tránsito, cada vez mayor, de las personas a través de estos lugares. Nos ayudan a preservar el medio natural tan frágil en ecosistemas insulares como los nuestros, a la vez que nos permiten hacer un estudio de la capacidad de carga que estos ecosistemas tienen cuando son aprovechados turísticamente, apoyando así al Desarrollo Sostenible al que pretendemos llegar desde todos los lugares del planeta.



Cascada de colores

HISTORIA

Desde las cañadas prehistóricas para el ganado trashumante hasta los problemas de escasez de agua, pasando por las necesidades diarias de comercio, alimentación y los problemas sanitarios, en la Isla se dibujaban distintos tipos de caminos: Los de medianías, que comunicaban los municipios cercanos. Las “traviesas” de las laderas de las cumbres, buscando la imposible horizontalidad. Los de alta montaña, empleados para una mayor distancia; los de la Costa que trataban de unir varios puntos de la misma y los radiales, desde los de montaña a los de medianías, siguiendo en muchos casos hasta las costas a los embarcaderos o “porís”.

El Camino de las Vueltas (hoy parte del sendero homologado PR

LP1) era la principal vía de comunicación entre los núcleos de población ubicados a ambos lados de la dorsal de la cumbre. Y los habitantes del noroeste utilizaban la Ruta de la Crestería (GR 131) para sus recados en la capital.

Estamos, por tanto, ante un recurso de valor incalculable que desde la corporación insular se ha sabido valorar y desarrollar, mediante el equipamiento, rehabilitación y tematización de los senderos y antiguas vías de comunicación a nivel insular.

Conseguir que el Turismo de Senderos en la Isla se convierta en una actividad de calidad, ha sido un gran proyecto, consiguiendo una nueva distinción de la isla en el exterior, totalmente integrada dentro del patrimonio natural e in-

centivando el conocimiento, y por lo tanto la valoración, tanto de los recursos patrimoniales como los etnográficos. Todo ello ha contribuido a convertir la Isla en uno de los territorios más avanzados en cuanto a oferta de senderismo se refiere, ya que cuenta tanto de infraestructuras como de recursos de calidad.

Los proyectos principales que han alimentado esta iniciativa del Turismo de senderismo y por lo tanto, turismo sostenible, van desde la rehabilitación y homologación de hasta 1000 kilómetros a lo largo del territorio insular, hasta la rehabilitación y nueva creación de albergues sobre todo en las cumbres de la isla, hasta la edición de una topografía para tematizar y cartografiar los senderos.



Mesa informativa en el Bosque de los Tilos

RED INSULAR DE SENDEROS

“Hasta 1000 kilómetros de senderos totalmente homologados y señalizados”

El diseño de la red de senderos de la que disfrutamos en la actualidad fué apoyado por La Federación Española de Deportes de Montaña y Escalada y la European Ramblers Association, concediendo las respectivas homologaciones a la totalidad del trazado.

Se desarrolla así un trabajo permanente de rehabilitación, mantenimiento y adecuada señalización de los 1000 kilómetros de senderos que discurren por un territorio de 706 kilómetros cuadrados y con la acentuada estrechez que se dibuja en la silueta insular, apenas 20 kilómetros.

La Red Insular de Senderos, totalmente señalizada y homologada, se compone por tanto de:

- ❖ Dos Senderos de Gran Recorrido.
- ❖ GR 130 “Camino Real de La Costa”; 200 kilómetros para recorrer la isla por la zona costera.
- ❖ GR 131 “Ruta del Bastón”; recorre el sendero que en forma de bastón discurre por las cumbres de la Isla y luego por la dorsal, de actividad volcánica reciente, del sur de la isla.
- ❖ 19 Senderos de Pequeño Recorrido con 23 variantes, los cuales es posible completar en un solo día y cuyo trazado coincide, en su mayoría, con los antiguos caminos de medianías.

- ❖ 38 Senderos Locales, los más cortos y con más accesibilidad de la red, de los cuales ninguno supera los 10 kilómetros.

Cabe destacar, la financiación que la Isla ha recibido del Ministerio de Medio Ambiente, para la rehabilitación de un total de 200 kilómetros de senderos dentro de la “Red de Itinerarios Naturales de Interés Nacional de España”.

RED INSULAR DE ALBERGUES

A la hora de diseñar la oferta de senderismo en la Isla es muy importante recabar en la tipología de los senderos que conforman nuestra red, a la vez que analizamos los elementos patrimoniales que asociados a los mismos nos pueden ayudar a



Sendero de cumbre

completar la oferta de infraestructuras que la Isla pone a disposición de los senderistas.

El hecho de que las cumbres de la Isla, contarán con unas infraestructuras denominadas “refugios de montaña”, diseñadas hace varias décadas con la finalidad de dar cobijo tanto a pastores como a cazadores, y su situación privilegiada dentro de la Red Insular de senderos, fue el desencadenante que impulsó el proyecto de la creación de la Red Insular de Albergues.

En este proyecto se potencia el uso de los dos senderos de Gran Recorrido con que cuenta la Isla, tanto el que recorre las cumbres como el que lo hace por la zona costera insular. Se trata por tanto de dotar de infraestructuras adecuadas para el descanso y el pernocte de los usuarios del sendero en estos

recorridos en los que es necesario más de un día para completarlos.

Finalmente, en junio hemos firmado un convenio con el Ministerio de Medio Ambiente que permitirá la rehabilitación y nueva construcción de 6 albergues con ubicaciones privilegiadas tanto en el trazado de los senderos como para el disfrute de su entorno.

En un plazo máximo de 42 meses desde el inicio de los trabajos en julio de este año, la Isla podrá contar con una red de albergues de gran calidad, los cuales se irán poniendo en funcionamiento a medida que vaya concluyendo su rehabilitación.

TOPOGUÍA DE SENDEROS DE LA PALMA

La razón más importante para contar con una publicación de este





Área recreativa

tipo es que “La Topoguía” es un estupendo escaparate de la Isla en el exterior, atrae un turismo serio y respetuoso con el medio ambiente y con la población local, además de contribuir a canalizar los flujos de los senderistas hacia los senderos integrados en la red, evitando la diversificación de guías y libros de viajes y senderismo existentes. Se trata de una publicación normalizada por la Federación Española de Montaña en cuanto a contenidos mínimos y formato se refiere.

No se trata de una simple descripción de los senderos en una publicación, sino que va a contener información de interés relacionada con los diferentes tramos, la dificultad de su recorrido, los atajos, variantes, la existencia de valores

etnográficos, o la flora y fauna, además de información sobre la historia, patrimonio arquitectónico y paisajístico, agricultura, población insular, o la manera de comunicarse tradicionalmente entre las diferentes zonas.

Además de la tematización, esta publicación contiene una cartografía 1:40.000 en un formato accesible a sus usuarios a la vez que contiene 40 perfiles de los senderos principales con toda la información acerca de duración y dificultad de sus tramos.

El enfoque que se pretende lograr de la “Topoguía” es multidisciplinar, ya que en su redacción participaron especialistas palmeros que conocen a la perfección la Isla, contando con una alta participación de la población local.

UN TURISMO RESPONSABLE CERTIFICADO POR EL ITR Y LA UNESCO

El desarrollo del turismo se basa en la utilización de unos recursos sociales, culturales y ambientales singulares, por lo que su adecuada conservación y valorización será un factor clave para la competitividad futura de los diferentes destinos y productos turísticos.

Igualmente, los recursos turísticos, entre los que se encuentran los recursos medioambientales y los culturales, incluyendo el patrimonio inmaterial, son, por propia definición un bien común de la humanidad y, en consecuencia, es una responsabilidad compartida por todos conseguir su preservación para las generaciones futuras.



Sendero tipo volcánico

Por ello, el desarrollo turístico debe ser responsable y sostenible en términos económicos, socioculturales y ambientales, tanto a nivel global como en lo que respecta a su efecto sobre las comunidades y territorios receptores.

El Instituto de Turismo Responsable (ITR), organismo asociado a la UNESCO, y a las principales organizaciones internacionales implicadas en la promoción del Turismo Sostenible, ha establecido 5 destinos en el marco de España que pueden ser referente de Turismo Responsable a nivel internacional siendo de todos ellos, La Palma, el más importante y destacado. Así lo señaló su presidente, Tomás Azcarate, durante la firma del Con-

venio para el desarrollo de la Isla como destino turístico sostenible y responsable, celebrado en Septiembre del pasado año, entre el citado organismo, la Comisión Nacional de la UNESCO y el Cabildo Insular a través de la Reserva Mundial de la Biosfera.

Dentro del Sistema de Turismo Responsable que el ITR está instaurando en nuestra Isla, existen dos líneas principales de actuación o certificación, la "Biosphere" y la "Biosphere Destination"

La Certificación *Biosphere* va dirigida a elementos básicos de la oferta turística como son los sistemas alojativos y a equipamientos y servicios turísticos entre los que se incluyen parques temáticos, sende-

ros, restauración y centros de turismo activo, deportivo y cultural.

Es un sistema de certificación privado y voluntario cuyo atractivo principal es el de que no sólo establece requerimientos exclusivos de calidad, sino que incluye a su vez requerimientos de sostenibilidad, como son la responsabilidad social, la conservación de los bienes culturales, la satisfacción de las expectativas de los turistas sobre el destino, el aumento de la calidad de vida de la población de acogida, etc.

Fruto de un año de trabajo, el pasado mes de octubre obtuvieron la citada certificación 8 establecimientos de la Isla entre apartamentos, empresas de turismo activo y restaurante. Próximamente se certificarán



nuevos establecimientos, entre ellos 22 Casas Rurales, nuevos Restaurantes, así como Museos, Centros de Visitantes y Parques, quienes actualmente se encuentran en proceso de certificación, que darán un nuevo empuje a la apuesta por la Sostenibilidad Insular.

LOS EQUIPAMIENTOS DE LA NATURALEZA Y EL PLAN DE SENSIBILIZACIÓN EN INFORMACIÓN AMBIENTAL (PLASIA)

Dotar a la Isla de infraestructuras y equipamientos integrados en la naturaleza fue una necesidad palpable, que desde hace ya muchos años se llevó a cabo en toda España. Acercando

la población a la naturaleza más pura mediante la creación de diferentes infraestructuras de esparcimiento.

Se pretende llegar, como en muchos otros campos, desde el conocimiento hasta la valoración, en este caso del patrimonio natural, buscando así la concienciación de la población acerca de los problemas globales que está sufriendo este nuestro planeta Tierra.

Hoy en día, se trabaja para conseguir dotar de medios y recursos apropiados y de calidad, a los diferentes Equipamientos de la Naturaleza existentes en Isla. Se cuenta actualmente con un surtido y variado número de ellos, repartidos a lo largo de toda la geografía insular y albergando diferentes temáticas.

Las 11 Áreas Recreativas, 3 Áreas de Acampada, 2 Áreas de Campamento, 3 Centros de Visitantes funcionando y otros en fase de construcción o equipamiento y 6 albergues, algunos también en fase de rehabilitación, son la totalidad de ofertas en cuanto a Infraestructuras en la Naturaleza se refiere.

Tomando los Equipamientos de la Naturaleza como una de las partes del binomio y la Educación y Sensibilización Ambiental como la otra, se pretende desde las instituciones insulares completar con el conocimiento y por lo tanto la valoración, la iniciativa de acercamiento de la población local y foránea al Patrimonio Natural Insular.

Desde el Cabildo Insular se ha apostado por llevar a cabo un Plan Insular de Sensibilización e Informa-

ción Ambiental con el cual culminar los objetivos pretendidos, mediante la puesta en escena de Educadores e Informadores Ambientales que hagan de enlace entre la población y el medio natural.

Sus líneas de trabajo se centran en la educación y concienciación ambiental mediante actividades, charlas y foros ambientales. Los educadores ambientales realizan un trabajo dirigido a la totalidad de los centros escolares de la Isla, tanto en los niveles de Educación Primaria como Secundaria, además del asesoramiento y colaboración con los profesores, así como al Tejido Social.

En cambio, los Informadores Ambientales, se encuentran en las Áreas Recreativas de mayor afluencia de usuarios, en las cuales desarrollan labores de dinamización, guía y educación ambiental.

Los valores ambientales de un territorio frágil como el nuestro, combinados con un modelo de desarrollo donde el Hombre esté al servicio de la Naturaleza y no la Naturaleza al servicio del Hombre, nos va a permitir ese nivel de bienestar social donde agricultura, ganadería y Turismo, asociado a un crecimiento controlado de nuestra población, son las claves para alcanzar las vías que nos lleven hacia la Sostenibilidad.

En ese empeño estamos trabajando, no sólo desde el Cabildo Insular sino desde los diferentes sectores económicos y sociales de la Isla.